



Durante el mes de Enero

El nombre de enero viene del dios Jano (*januarius*). Se le representaba con dos caras: una de anciano y otra de joven. Presidía en las puertas (puerta en latín se dice *janua*) el paso de un período a otro. Es el mes primero del año y por eso el día 1 es fiesta en todos los lugares: Año Nuevo. La noche precedente, en nuestra cultura, es llamada "noche vieja" y es festejada con muchas y variadas tradiciones. Son célebres *las doce uvas de Noche Vieja*, tomadas al ritmo de las doce campanadas del reloj.

EL MES AL DÍA

1. Santa María, Madre de Dios

✓ El primer día del año, *Año nuevo*, es fiesta por muchas razones: un año más que se estrena y que vivimos. La comunidad católica en esta fecha celebra, además, la fiesta de Santa María, Madre de Dios, la fiesta de la Virgen más antigua que se conoce. Data del s. V y se celebraba al día siguiente de la Navidad, el 26 de diciembre. La liturgia romana la situó en la *octava de la Navidad*, para darle más importancia. Pío XI la extendió a toda la Iglesia en 1931 como recuerdo del XV centenario del concilio de Éfeso (431) en el que se le dio a María el título de "Madre de Dios". Pablo VI quiso, en 1968, que se celebrara en este día la *Jornada Mundial de la Paz*, ya que María es Madre del Príncipe de la Paz.

6. Epifanía del Señor

✓ La fiesta de la Epifanía (Mt 2,1-12) es más conocida popularmente en nuestro contexto como "Fiesta de los Reyes Magos". Es la noche de las cabalgatas, de la ilusión y de los regalos a los más pequeños, aunque la tradición está variando y muchas familias adelanta los regalos al día de Navidad.

RELIGIOSIDAD POPULAR

A quien Dios no le da hijos, el diablo le da sobrinos. Se refiere a los problemas o preocupaciones que llegan en la vida por vía indirecta, no por la propia situación.

A quien madruga, Dios le ayuda. A quien se ayuda, Dios le ayuda. Se recrimina la pereza y se alaba la diligencia.

Al que te hizo una, hazle dos, aunque no lo mande Dios. Invitación a la venganza, a sabiendas de que eso no es mensaje cristiano.

A santo que no me agrada, ni padrenuestro ni nada. Expresa antipatía hacia una persona y evitar todo trato con ella.

¡Adelante con la cruz! Tomada una resolución, hay que cargar con las consecuencias, como Jesús cargó con las consecuencias de su cruz.

Al diablo la carne y a Dios los huesos. Se aplica a las personas que han llevado una vida mundana y se convierten en la vejez.

Alabado sea Dios. Saludo tradicional cristiano, sobre todo en monasterios y conventos. Expresión de alegría.

Andar como Dios le trajo al mundo. Situación de pobreza que atraviesa una persona que no tiene nada.

Antes es Dios que todos los santos. Lo principal no debe supeditarse a lo secundario.

Aparecésele la Virgen. Se dice cuando una persona tiene suerte.

Arrepentidos quiere Dios. Se aplica a los que se arrepienten. Tiene como trasfondo la parábola del hijo pródigo.

✓ Epifanía significa "manifestación": Jesús es manifestado a quienes no pertenecen al pueblo de Israel. La tradición ha fijado en tres los personajes (magos) venidos de Oriente a adorar a Jesús y les ha puesto nombre: Melchor, Gaspar y Baltasar. Siempre según la tradición, los restos de los tres Magos se conservan en la catedral de Colonia, donde se custodian cuidadosamente. Y